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A 
medida que cumplimos años nos damos 
cuenta de que nuestra vida está hecha no solo 
de luces, sino también de sombras, oscuri-
dad, dificultades, sufrimientos, problemas, 

enfermedades, pérdidas… Incluso a pesar de haber 
nacido en un momento histórico y un rincón privile-
giado del planeta, marcado por la ausencia de grandes 
conflictos o de pobreza extrema, experimentamos 
estas dificultades a veces en nuestra propia carne, en la 
de quienes están a nuestro alrededor, o, si somos capa-
ces de levantar algo la mirada, en el mundo actual... 

¿Cuál es la manera en la que nos posicionamos ante 
cada una de estas encrucijadas? Es inevitable pregun-
tarse qué camino tomar: evadirse buscando distraccio-
nes con miles de cosas, ponerse de perfil para que afec-
ten lo menos posible, implicarse en lo estrictamente 
personal sin mirar para los lados… o bien enfrentarlas 
de manera consciente, reflexiva, compartida, empáti-
ca… Algunos caminos, son -de entrada- más atractivos 
que otros, porque nos suponen un menor esfuerzo, 
una recompensa inmediata, un placer momentáneo, 
pero a la larga solo crean vacío, perplejidad, falta de 
sentido, más sufrimiento… Solo desde las preguntas 
últimas: qué es lo esencial y lo accesorio en la vida, por 
qué o por quiénes merece la pena vivir y/o morir…, 

podemos dar una respuesta serena, satisfactoria y sos-
tenida. 

La Cuaresma es un tiempo en el que la Iglesia nos 
invita a penetrar en nuestro interior, para, desde ahí, 
asumir nuestras luces y cruces, dotándolas de un sen-
tido más allá de las situaciones inmediatas. Así es como 
Jesús se retiró al desierto, para desde aquella soledad 
no exenta de tentaciones, descubrir cuál era la misión 
que le había encomendado el Padre, sin desviarse de 
ella; una misión que le fue guiando a salir al encuen-
tro de los tristes y oprimidos, a liberar, sanar y curar a 
todos los que encontraba en su camino, a proclamar 
que otro mundo es posible; pero también le condujo 
por laberintos oscuros hasta el momento más duro (la 
muerte) y el más glorioso (la resurrección). Así es cómo 
Jesús inauguró una nueva forma de vivir y nos abrió 
las puertas para la esperanza.  Solo desde el silencio, la 
renuncia voluntaria a lo superfluo, la penetración y la 
escucha de ‘quien es más interior a nosotros que noso-
tros mismos’, podremos encontrar impulso y fuerza 
para generar acciones compartidas; solo desde la inte-
gración de todo lo bueno y lo malo que nos ocurre 
tanto individual como comunitariamente, podremos 
vivir aquí una vida plena, sentida, esperanzada. 

Marian Torres. Coord. Grupo San Francisco

P
az y Bien. Avanza la Cuaresma: ¿cómo la llevas? 
¿te has convertido ya? ¿cuánto has abierto los 
ojos, escuchado a los demás y esponjado el 
corazón?

El Evangelio y las experiencias de estas semanas cua-
resmales me han inspirado para escribir este mes. Aquí 
muestro algunos brotes:

- Empezamos con una tarde de retiro. En el silencio 
leímos el texto “El corazón vuelto al Señor”: cuarenta 
días para contemplar, profundizar, entender, perso-
nalizar el gran misterio de la muerte y resurrección de 
Jesús. El camino cuaresmal significa centrarse en Jesús; 
nuestro corazón debe estar siempre despierto al deseo 
y a la búsqueda de Dios. Muchos verbos para conjugar 
¿con cuál te quedas?
- Continuamos el miércoles con la imposición de 
la ceniza. Se nos recuerda “conviértete y cree en el 
Evangelio”; mucho que cambiar y reflexionar.
Celebración de la reconciliación; de símbolo, un cactus 
con muchos pinchos me invita a pensar en cuándo soy 
pincho o siento que me pinchan. Busquemos siempre 
el perdón.
- Cada domingo un mensaje en las lecturas y símbolos 
de la liturgia. Desierto: Dios, siempre presente en nues-
tra vida, nos lo pone fácil, aunque no nos enteremos. 
Subir a la montaña: me encuentro con Dios a través 

de la oración, que me ilumina. Nosotros, a veces, no 
nos damos cuenta, estamos apagados. La higuera: la 
paciencia infinita de Dios ¿Doy fruto? ¿a qué espero? 
Abrazo del Padre: perdonar, volver a Dios, arrepentir-
me, dar y recibir abrazos. Piedra: quien esté libre de 
pecado que tire la primera; juzgamos, apedreamos. 
Mirémonos por dentro para cambiar.
- Hemos tenido también momentos de formación. 
Gracias, Laura Guillén, por tu reflexión sobre “La 
mujer en la Iglesia”. Lo que vives y testimonias cada 
día es fiel reflejo de tu valentía y empeño por hacer 
un mundo mejor, desde la fe, con el convencimiento 
de que las cosas puedan ir cambiando y la esperanza 
de que mujeres y hombres en comunión podamos 
seguir avanzando. Gracias a Juan Cara por su charla 
“Principios de la doctrina social de la Iglesia”. En ella 
escuché frases como éstas: la doctrina social es dar 
respuesta a los problemas sociales de hoy desde el 
Evangelio; necesitamos testigos; acumular es un peca-
do; lo que tengo que repercuta en el bien de los demás; 
todos somos responsables de todos. Hay tanto por 
hacer. Todavía estamos a tiempo ¿a qué esperamos? 

Pidamos al Señor que nos abra los ojos y el corazón 
para no dejar pasar las oportunidades que nos brinda 
cada día y vivamos estos días, desde el Domingo de 
Ramos hasta el Domingo de Resurrección con pasión, 
en profundidad para morir y resucitar en comunidad.

PUNTO DE ENCUENTRO

¿A QUÉ ESPERAS? ESTÁS A TIEMPO

EDITORIAL

CUARESMA: EL CAMINO DE LA CRUZ A LA 
ESPERANZA
Mª José Simón. Ministerio de Paz y Bien
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C
ada tiempo litúrgico fuerte se nos invita a 
la conversión y a entrar en la intimidad del 
Señor, y a no quedarnos en las formas externas 
o cumplimientos legales.

El profeta nos dice: «Os daré un corazón, y un espíritu 
nuevo pondré dentro de vosotros; y quitaré el corazón 
de piedra de en medio de vuestra carne, y os daré un 
corazón de carne» (Ez 11,19-20). Nuestros gestos y 
acciones solo tienen sentido si proceden del interior 
del corazón, donde anidan los buenos pensamientos y 
nos llevan a un amor más grande.

El ayuno que a Dios agrada es «“abrir las cárceles 
injustas, / dejar libres a los presos y oprimidos; / y 
romper las cadenas y los cepos” (cfr. Is 58,6). / Mira al 
Señor que está escondido, / sale a tu encuentro en los 
hermanos, / y “rasga el corazón y no el vestido” (cfr. Jl 
2,13)» (cfr. disco Hacia la Pascua de Antonio Alcalde y 
Bernardo Velado, canto adaptado con actualizaciones).

Hoy sólo se puede ayunar siendo solidario con los 
pobres para que ellos no ayunen. Ayunar es amar y 
nuestro amor debe impedir los ayunos obligados de los 
pobres. Un ayuno que sea signo de solidaridad con los 
que ayunan involuntariamente, un signo de justicia en 
un mundo cruel donde unos comemos mucho y a otros 
se les hincha el estómago de no comer.

El ayuno es un signo de amor entregado, como Jesús 
que se desvivió para dar Vida en rescate por todos. 

«El día que ayunes no tomarás sino pan y agua y, de la 
comida que habías de tomar, calcularás la cantidad de 
gasto que corresponde aquel día, y lo entregarás a una 
viuda, a un huérfano o a un necesitado» (Hermas, «el 
Pastor» siglo II).

Y no te sentirás superior porque tus acciones hayan 
tenido un efecto positivo; al contrario, reconocerás que 
todo proviene de Dios, sin importar quien sea el ins-
trumento. Recordemos a san Francisco de Asís cuando 
escribía: «Bienaventurado aquel siervo que no se exalta 
más del bien que el Señor dice y obra por medio de él, 
que del que dice y obra por medio de otro» (Adm 17,1). 
Este es el ayuno que Dios quiere:

«Parte tu pan con el hambriento,
hospeda a los pobres sin techo,

viste al que ves desnudo,
y no te cierres a tu propia carne.

Entonces romperá tu luz como la aurora» (Is 58,7-
10).

COMENCEMOS HERMANOS

EL AYUNO QUE DIOS QUIERE
Seve Calderón. OFM

A ltísimo y omnipotente buen Señor. Así es como 
empieza el Cántico de las Criaturas, como el 
principio de una carta de amor, toda una decla-
ración de intenciones de Francisco de Asís a un 

Dios del que está profundamente enamorado. Un saludo 
especial para alguien especial para el santo, el que hizo 
que cambiara de vida a una infinitamente más plena.

Tuyas son las alabanzas, la gloria y el honor y toda ben-
dición. Solo le sale darle las gracias: por la creación, por 
la vida, por la familia, los amigos, los hermanos, la fe, la 
Iglesia, tu entrega… Tanto que nos ha regalado a sus hijos 
simplemente porque nos ama. Con una simple frase, 
refleja lo que ha hecho por él y por ende, por nosotros. No 
puede decir nada malo de su Dios.  

A ti solo, Altísimo, te convienen y ningún hombre es digno 
de nombrarte. Solo queda alabarle por su poder y pacien-
cia, por perdonarnos una y otra vez, por el simple hecho 
de que nos quiere como somos. ¿Pues cómo mirar a los 
ojos a quien te lo provee todo? No somos dignos de lla-

marle aún sabiendo que estará para escucharnos, porque 
nos sondea y conoce, nos eligió, nos dio un nombre, Dios 
hizo eso que nadie más puede hacer: crear al hombre y a 
la mujer.     

Alabado seas, mi Señor, en todas tus criaturas, especial-
mente en el señor hermano Sol, por quien nos das el día y 
nos iluminas.Y es bello y radiante con gran esplendor, de 
ti, Altísimo, lleva significación. Te damos gracias al igual 
que Francisco, por su luz que nos calienta y hace crecer la 
vida, que nos aporta salud, felicidad y energía. 

Alabado seas, mi Señor, por la hermana Luna y las estre-
llas, en el cielo las formaste claras y preciosas y bellas. 
Cada una diferente y hermosa, pequeñas, grandes y lumi-
nosas. Únicas como lo somos nosotros, algunas muertas 
y otras vivas, una metáfora de lo que es la vida. Nuestro 
satélite cambiante, farol de la noche y guía en la tiniebla, 
como el Dios que nos protege y alivia, es la guardiana de 
los sueños y de quien la necesita. 

EL CÁNTICO DE LAS CRIATURAS

ANALIZAR POR EL PRINCIPIO
Inés Fernández. Ministerio de Paz y Bien
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E
l pasado19 de marzo Laura Guillén nos acom-
pañó para hablar sobre el tema de la mujer en 
la Iglesia. Durante la charla nos estuvo hablan-
do del movimiento “Revuelta de mujeres en la 

Iglesia” que lleva 5 años en Granada y cuyo lema para 
este año es “Mujeres creyentes y esperanzadas por 
una Iglesia en igualdad”. La mujer no ha sido tenida 
en cuenta en la Iglesia, llevamos 20 siglos para que 
por primera vez la mujer haya tenido voz y voto en un 
sínodo, en febrero de 2021, Nathalie Becquart ha sido 
la primera mujer elegida por el Papa para el sínodo de 
la sinodalidad. Esto es como una pequeña grieta que 
se abre ante esas estructuras tan arcaicas que tenemos 
aún en la Iglesia. En el concilio vaticano segundo hubo 
mujeres pero solo con voz y sin voto. Las mujeres son 
una gran presencia en la Iglesia, pero siempre invisi-
bles ante ese gran machismo y clericalismo.

Es en el año 2018 las monjas sacaron un vídeo en el 
que decían que querían ir a la huelga y fue a partir de 
ahí cuando se dijeron que algo tenían que hacer, así se 
inició el movimiento de la Revuelta de
mujeres en la Iglesia.

Siguió comentando Laura que “en la iglesia españo-
la nos estamos encontrando con mucha resistencia, 

hay miedo en la jerarquía al diálogo con las mujeres y 
parecemos no saber que la Iglesia se está perdiendo la 
reflexión y la decisión del 50% de su población. Vemos 
en el Papa una intención de abrir un poco la puerta y 
esa pequeña rendija la queremos aprovechar. Los cam-
bios que está haciendo Francisco son bastante novedo-
sos, creemos que muchos de ellos están motivados por 
el impulso de la base.”

La Iglesia nuestra tiene, puede y debe transformarse, 
se reclama la igualdad y por eso el lema “Hasta que la 
igualdad se haga costumbre en la Iglesia”. Jesús con su 
vida y sus prácticas anunció la comunidad de iguales y 
por lo tanto en memoria suya no podemos legitimar, 
ni justificar, ni naturalizar ningún tipo de discrimina-
ción a las mujeres ni dentro ni fuera de la Iglesia. Nos 
sentimos herederas de muchas mujeres que a lo largo 
de los siglos y guiadas por su fe han luchado por la 
igualdad. Somos mujeres que queremos vivir la alegría 
de la propuesta de Jesús que nos libera de todos los 
prejuicios e imposiciones. Seguimos a Jesús de Nazaret 
quien trató a las mujeres con pleno reconocimiento. 
Queremos unir nuestro grito al de otras mujeres que 
sufren discriminación, violencia e incluso la muerte en 
nuestro mundo.

CHARLAS DE CUARESMA

LAS MUJERES EN LA IGLESIA
Ignacio Marín. Ministerio de Paz y Bien

CHARLAS DE CUARESMA

LOS PRINCIPIOS DE LA 
DOCTRINA SOCIAL DE LA IGLESIA

Victoria Raigón. Ministerio de Acción Social

E
l pasado miércoles 23 de marzo, Juan Cara, 
párroco de Alfacar, acudió a la Iglesia de San 
Francisco para hablarnos acerca de los prin-
cipios de la Doctrina Social de la Iglesia. Esta 

doctrina bebe de dos fuentes con igual importancia: 
el Evangelio y la vida de las personas; y tiene como 
objetivo el encuentro del Evangelio con la realidad, uti-
lizando el método de la revisión de la vida: ver, juzgar y 
actuar. Desde la realidad se va al compromiso, pasando 
por el discernimiento personal y comunitario, mirando 
el mundo con toda su profundidad con la ayuda de las 
ciencias humanas. No es una ideología, sino que desde 
su comienzo con el Papa León XIII hasta nuestros días, 
ha habido una evolución con unos principios que 
nacen del Evangelio y de “tocar” la realidad y que resu-
midamente vamos a referir:

1.- CENTRALIDAD DE LA PERSONA: es el más impor-
tante porque el hombre es capaz de Dios y es imagen 
viva de él. Para la Iglesia, la persona es el camino y su 
dimensión no es solamente materialidad, sino también 
una dimensión de espiritualidad que hay que cuidar.

2.- EL BIEN COMÚN: no hablamos de la suma de los 
bienes particulares, sino de esas condiciones de todos 

que hacen que cada uno crezca y se desarrolle, es de 
todos y de todo.

3.- DESTINO UNIVERSAL DE LOS BIENES: los bienes 
deben llegar a todos de forma equitativa; son medios 
para vivir dignamente pero no son el objetivo de la vida.

4.- SUBSIDIARIEDAD: supone que las sociedades 
mayores ayudan a las menores, pero no las absorben. 
Es una defensa frente al poderoso y a la centralización y 
asistencialidad excesiva del Estado que puede interve-
nir en la economía buscando el bienestar, pero respe-
tando la subjetividad de las asociaciones implicadas sin 
anularlas. Resulta grave la ausencia de los cristianos en 
la vida política porque si el Estado no puede colonizar, 
nosotros tenemos que implicarnos en los problemas de 
nuestro alrededor y no sólo desde la mirada asistencia-
lista. En este sentido la educación en esta participación 
del cristiano es un deber que tenemos que hacernos 
mirar.

5.- SOLIDARIDAD: es la determinación firme y perse-
verante de empeñarse en el bien común para que todos 
seamos responsables de todos aunque a veces no poda-
mos resolver los problemas del otro.
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LA CANCIÓN DE LA TIERRA

XXIX MÉTELE UN GOL A LA DROGA
Inés Fernández. Catecumenado

O
tro año más, nos reuniremos el próximo día 
12 de abril a las 10:00h para pasar una jornada 
deportiva y divertida en 
el colegio La Presentación, 

con el propósito de celebrar el 
Métele un gol a la droga. Este año 
viene cargado de sorpresas y es 
que el pasado 12 de marzo, algunos 
del catecumenado junto a Maribel, 
estuvimos en un encuentro con 
David, uno de los trabajadores de 
Proyecto Hombre Granada (PHG) 
para pulir los últimos detalles de 
cara al evento. 

Se ha trabajado mucho para orga-
nizar juegos, actividades, depor-
tes… Para que tanto niños como 
adultos puedan pasar una maña-
na distendida y agradable com-
partiendo tiempo juntos por una 
buena causa. Todo lo recaudado irá 
íntegramente a PHG, pues con un 
simple donativo de 5 euros como 
entrada, se podrá seguir ayudando a tantas personas, 
jóvenes y adultas, tanto a superar sus adicciones como 
a prevenir y formar para evitar caer en ellas. 

A esto último, de cara al curso que viene, se le quie-

re dar una forma más específica mediante charlas, 
jornadas y talleres, dirigidas a adolescentes y jóvenes 

en colaboración con Almanjayar en 
Familia (ALFA) para prevenir y hacer 
ver que fuera de las adicciones hay 
otra vida mejor. Aunque todavía queda 
mucho para que se lleve a cabo, gracias 
a encuentros como el que tuvimos con 
David se pueden ir poniendo las bases 
para ello. 

Es por eso, que desde el grupo de 
San Francisco, animamos a pasar un 
día diferente en familia y con amigos, 
donde deporte, unión y solidaridad van 
de la mano. Además, este año nos que-
daremos todos juntos a comer después 
del evento, para así terminar con un 
buen sabor de boca, así que no olvidéis 
traer algo para compartir. 

Aprovechamos este espacio también 
para felicitar a Proyecto Hombre, que 
este año cumple 30 años ayudando y 

reconstruyendo vidas en España. Gracias a jornadas 
como esta, pueden darse visibilidad en nuestra pro-
vincia y así seguir su labor en su sede de la calle Santa 
Paula. ¡Os esperamos a todos!

ORAR CON LA VIDA

VOLVER AL CENTRO
Carmen Palma. Ministerio de Oración

uerido Dios, qué difícil se hace a veces diri-
girse a ti con esta cercanía. Y es que con 
tantas responsabilidades como tenemos en 
la vida, ¡qué fácil y tentador es quitar tiempo 
de oración para dedicarlo a otra cosa!, cuan-
do la realidad es que descansar en ti es lo 

mejor que hay y lo que más fuerzas da para continuar 
el camino. Cuando más siento que mi rutina entra en 
bucle, ahí estás tú para recordarme que he de parar y 
prestar atención a los detalles que hacen que se rompa 
esa monotonía. 

“¿Qué es lo que suele pasar normalmente en la vida? 
Absolutizamos lo relativo y relativizamos lo absoluto”. 

Esa frase del retiro de cuaresma me está dando bastan-
te que pensar en este tiempo, y es que, aunque cueste 
admitirlo, te relativizamos Señor, y damos demasiada 
importancia a todo lo demás. Y no se trata de dar o qui-
tar peso a las cosas, supongo que es más una cuestión 
de confianza, y muchas veces a mí me cuesta. No soy 
capaz de confiar en lo más absoluto y claro que hay en 
la vida: ¡Que Tú estás en ella! 

Ojalá que mi ayuno de todas esas prisas y tantas cosas 
que ocupan la agenda, y que no dejan ver más allá, 
resuciten hacia unos ojos abiertos que sepan verte y 
reconocerte en lo pequeño y especial de cada día. Y que 
mi limosna no sea otra cosa que dedicar ese tiempo, 
que peco de decir no tener, a tantas vidas que rodean 
la mía y me construyen. Que sepa ser oído y apoyo, que 
olvide que existen el reloj y el tiempo cuando se trata 
de encontrarse con el hermano, y en él, contigo.  

Y que la oración sea lo que mueva mis días, y no me 
muevan los días a mí, esquivando ese rato de encuen-
tro personal contigo, que tan importante es. De des-
canso, de abrazo, y de preguntarme: “Señor qué quie-
res que haga”. 

Danos, Señor, en esta Cuaresma que cada vez está más 
cerca de terminar, las fuerzas para despojarnos de todo 
aquello que hace que no pongamos en el centro a ese 
absoluto, tu amor.

Q
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C
omo cada año, el pasado mes de febrero 
tuvimos la convivencia y asamblea semes-
tral de la Comunidad Fraterna del Grupo de 
San de Francisco de Granada, en el Convento 

Franciscano de Estepa, que nos ayuda a hacer un 
alto en el camino, en este caso a mitad de curso, para 
encontrarnos con los demás hermanos/as, compartir, 
celebrar y hacer un balance del camino recorrido en el 
curso como comunidad.

El sábado comenzamos con la acogida, unos llegando 
de viaje ese mismo día, otros ya pernoctando la noche 
del viernes y acogiendo a los que iban llegando, con 
alegría y ganas de encontrarnos, con un rico desayuno 
para dar la bienvenida, preparado por los ya presen-
tes allí. A continuación, empezamos con una oración 
acompañada por una dinámica que nos ayudaba a 
parar, respirar profundamente, conectar con Dios y 
los hermanos y entrar en sintonía con el elemento más 
importante de la convivencia: el encuentro fraterno.

También tuvimos un tiempo de trabajo personal en 
silencio, leyendo y reflexionando el material que se nos 
proponía en esta convivencia: “La Fraternidad, primer 
agente de evangelización” (capítulo adaptado del libro 
Francisco y Clara de Asís: La vida según la forma 
del santo Evangelio. Sebastián López Talavera OFM). 
Tema que nos interpelaba, recordaba y animaba a ser 
conscientes de la importancia de la fraternidad para 
San Francisco en la vida del Evangelio, concretada en 
las comunidades cristianas y en la Iglesia, así como 
en medio de la sociedad en la que vivimos, con el reto 
difícil y permanente de dar la vida por los demás, espe-
cialmente por aquellos que más lo necesitan.

Compartimos por grupos reducidos la reflexión per-
sonal del texto, poniendo énfasis en aquello que más 
nos cuestionaba, nos llamaba la atención o más nos 
confrontaba con el estilo de vida franciscana y sobre 
todo con la vida de Jesús y su Evangelio. Estas reunio-
nes en grupos reducidos de hermanos/as favorecen 
compartir con mayor confianza, superar la timidez 
para hablar desde el corazón y expresar lo que vivimos 
y lo que sentimos en nuestra vida personal y comuni-
taria. En línea con esta reflexión compartida, además 
tuvimos un rato en la tarde del sábado con nuestra 
habitual puesta en común entre todos para enriquecer 
reflexiones de la jornada y del material trabajado.

Después de una mañana intensa de reflexión personal 
y grupal, no podía faltar la comida, siempre abundante 
y rica, para los más pequeños y para los adultos. Las 
comidas, cenas y desayunos en las convivencias son 
también momentos de dar gracias, de encuentro, 
diálogo y alegría compartida, tanto en el momento en 
el que la preparamos y servimos como en el momento 
del disfrute.

A continuación de la comida y el descanso disfrutamos 
de unos juegos al aire libre poniendo a prueba nuestras 

destrezas en el baile, el canto y la expresión corporal, 
y de una entrañable dinámica (también en grupos 
reducidos), con preguntas personales para conocernos 
mejor a nosotros mismos y a los otros hermanos/as, 
fomentando el encuentro y el diálogo para seguir cre-
ciendo juntos. 

No podía finalizar la jornada del sábado sin la euca-
ristía, momento fundamental de la vida comunitaria, 
agradecidos a Seve que siempre nos acompaña en 
las convivencias y posibilita que podamos celebrarla, 
escuchando la Palabra, cantando, dando gracias y pre-
sentando las inquietudes personales y comunitarias. 

La jornada del domingo la dedicamos a la asam-
blea que la Comunidad Fraterna constituye como 
Asociación, y que periódicamente celebramos para 
aprobación de las cuentas económicas y para revisión 
de los proyectos en marcha en los que colaboramos.

Es de destacar también que pudimos disfrutar del ritmo 
de la convivencia gracias a los cuidadores y/o catequi-
stas de nuestros hijos, cuidando en todo momento de 
ellos, y, en un ritmo paralelo al nuestro, organizando 
talleres y juegos para amenizarles el fin de semana.

Para terminar, es bueno y necesario dar gracias a 
nuestra querida orden franciscana (OFM), que siem-
pre nos abre sus puertas gratuitamente en todos los 
lugares, iglesias y conventos que ocupamos para uso 
y disfrute como lugar de encuentro; al equipo de coor-
dinación de la Comunidad Fraterna, que con tanto 
cariño, dedicación y perfecta organización preparó la 
convivencia para que todos pudiéramos disfrutarla; y 
también damos gracias a Dios por estar presente en 
la vida de la Comunidad Fraterna y de toda la Iglesia 
de San Francisco de Granada, y por estos momentos 
fraternos compartidos, llenos de re-encuentros, silen-
cio, oración, eucaristía, reflexión, formación, tiempos 
de descanso, comidas compartidas, momentos para 
el juego, el baile, la música, el canto, el diálogo, la 
revisión del camino compartido, la asamblea para 
revisar la economía compartida y los proyectos en 
marcha, las tareas de recogida y limpieza de los espa-
cios usados, la despedida y el viaje de vuelta (sanos 
y salvos) a nuestros lugares habituales de residencia 
donde nos encontramos cada uno de nosotros, que son 
muchos y variados. 

¡Seguimos caminando juntos en la tarea cotidiana!

CONVIVENCIA DE LA COMUNIDAD FRATERNA

TIEMPO DE GRACIA Y FRATERNIDAD
Diego Godoy. Ministerio de Paz y Bien
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EL MIRADOR

GRATIS HABÉIS RECIBIDO, DAD GRATIS
Diego Godoy. Ministerio de Paz y Bien

Entrevistamos a Francisco Javier López Solier, 
hermano del Grupo de San Francisco de 
Granada, que fue ordenado diácono permanen-
te el pasado 22 de marzo en la Catedral de Jaén.

Paz y Bien (PyB): Hola Fran, gracias por atendernos 
y compartir esta experiencia tan importante para ti. 
Cuéntanos quién eres para que te conozcamos un poco 
mejor.
Fran (F): Soy un miembro más de esta fraternidad fran-
ciscana de Granada, que por razones laborales llevo 
desde el año 1999 viviendo en Andújar. Estoy casado 
con Mª del Mar y tenemos dos hijos: Raquel y Sergio. 
Además, Dios nos ha brindado la oportunidad de ser 
familia colaboradora, por lo que Juan Diego es también 
parte de nuestras vidas.

PyB: ¿Cuándo y cómo sentiste el llamado al diaconado?
F: Lo cierto, es que la llamada viene de lejos. Allá por 
2016, si no recuerdo mal, estuvimos en un encuentro 
de matrimonios en Estepa y el ponente fue un diácono 
permanente del País Vasco.  En aquel momento, ese rol 
en la Iglesia me cuestionó y me llevó a plantearme si 
Dios me llamaba por ese camino.  Lo hablé con Mª del 
Mar y con algunas personas muy cercanas, pero la cosa 
quedó ahí. Años más tarde, esta opción seguía rondan-
do en mi interior por lo que lo estuvimos hablando con 
Seve, pero seguía sin verlo claro. Pasado algún tiempo 
contactamos con Andrés, primer diácono permanen-
te de la diócesis de Jaén que vive en Andújar, quien 
nos aclaró muchas de nuestras dudas e inquietudes 
animándonos a no cerrar la puerta sin conocer desde 
dentro esa realidad.  Tras ser admitido en el 2020 en el 
proceso formativo para el diaconado permanente, los 
siguientes pasos se han sucedido con la convicción de 
haber realizado el discernimiento oportuno.

PyB: ¿Qué te motivó a dar este paso en tu vida?
F: Son muchos los motivos. Por apuntar alguno, desta-
caré el agradecimiento a Dios por tanto bien como nos 
hace; me siento interpelado por las palabras de Jesús 
cuando nos dice: “Gratis habéis recibido, dad gratis”. 

PyB: ¿Cómo ha influido tu familia y entorno en esta 
decisión?
F: En parte te he contestado antes, pues en la mayoría 
de mis respuestas he usado el plural: estoy casado y soy 
padre, por tanto, no es una decisión personal, sino dia-
logada, consensuada y orada en el seno de la familia, 
además de contar con el consejo de algunas personas 
muy relevantes en nuestras vidas.

PyB: ¿Cuáles han sido los mayores desafíos en esta 
etapa de preparación?
F: Han sido cuatro años y medio muy intensos en los 
que el mayor desafío ha sido conjugar un día de forma-
ción al mes junto a los diáconos ya ordenados y al resto 
de aspirantes, tres encuentros anuales con nuestras 
familias, los estudios de Ciencias Religiosas a distancia, 
la labor pastoral en la parroquia, en el arciprestazgo, en 
la diócesis y en la fraternidad, la formación personal y 
comunitaria, …  con la vida familiar y laboral.  

PyB: ¿Cómo ha cambiado tu manera de entender la 
Iglesia y tu rol en ella a lo largo de tu formación?
F: Considero que no ha cambiado, pues desde hace 

mucho pienso que TODOS, por mediación del Espíritu, 
hemos recibido dones para poner al servicio de los 
demás, es decir, Dios nos llama a CADA UNO, según su 
condición, a trabajar en su viña.

PyB: ¿Ha habido alguna enseñanza o experiencia parti-
cular que te haya marcado profundamente?
F: El testimonio y el ejemplo de tantos bautizados que 
se afanan cada día con entusiasmo, ilusión y perse-
verancia por hacer presente el Reino de Dios entre 
nosotros.

PyB: ¿Cuáles son las principales responsabilidades que 
asumirás?
F: Para dar respuesta a esta pregunta me remito a la 
monición inicial de la celebración de nuestra ordena-
ción: “Ambos  contribuirán así con el Espíritu Santo 
en la edificación de esta Iglesia que peregrina en Jaén, 
mediante su ministerio al servicio de la Palabra de 
Dios, de la asistencia sacramental y de la vida de cari-
dad en las comunidades cristianas donde lo ejercerán”.

PyB: ¿Cómo planeas equilibrar tu servicio con tu vida 
personal y profesional?
F: No es fácil, porque como ya he apuntado, hay que 
conjugar muchos frentes; sin embargo, tengo claro que 
antes de ser ordenado diácono recibí el sacramento del 
matrimonio, de modo que esta llamada al servicio en la 
Iglesia debe sumar a nuestro proyecto como pareja. En 
cuanto al trabajo, los hobbies, … entiendo que mi caso 
no es distinto al de cualquier otro mortal. 

PyB: ¿Qué santos o figuras de la Iglesia te han inspirado 
en este camino?
F: Me considero un privilegiado por lo mucho que he 
recibido y recibo de dos “familias”, de dos carismas 
con mucha solera: soy franciscano, pues muchos años 
antes de ordenarme hice un compromiso definitivo de 
vida, y pertenezco a una parroquia vicenciana donde, 
además, el obispo me ha encomendado colaborar en 
la labor pastoral desde mi condición de diácono per-
manente.

PyB: ¿Qué consejo le darías a alguien que siente la 
vocación al diaconado, pero tiene dudas?
F: “Ven y lo verás”, esto es, inicia el proceso formativo 
y, a partir de ahí, con información de primera mano, 
plantéate junto a tu familia si es a lo que Dios te llama. 

PyB: Fran muchas gracias por tu tiempo y tu testimo-
nio.
F: Muchas gracias a vosotros.
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Entérate de lo que retransmitimos en Youtube al instante 

en nuestro canal de Telegram:

t.me/agenda_franciscanosgranada

Miércoles 9:
El Cántico de Francisco de Asís. Charla a las 20:30. 
Francisco Pérez Hermoso, ofm.

Viernes, 11:
Celebración del Vía Crucis, a las 20:30

Sábado, 12: 
XXIX Métele un gol a la droga. Desde las 10 en el 
colegio La Presentación. 

Viernes, 25: 
Centinelas de la noche. De 18:00 a 23:00 horas en la 
Capilla del Cristo de San Damian. 

Miércoles, 30: 
Moral social. Charla con Antonio Montosa a las 20:30.  

Todos los miércoles de Pascua y víspe-
ras: eucaristía a las 20:00 - 

Todos los viernes de Pascua, Vía Lucis, a las 
20:30 horas. 

Domingo de Ramos:
Eucaristías: 9,10,12,13 (mañana), 7 y 8 (tarde)
Bendición de los Ramos: 13:00 

Miércoles Santo:
Celebración comunitaria del Perdón (8 de la tarde)

Jueves Santo:
Cena del Señor (6 de la tarde)
Hora Santa comunitaria (10:30 de la noche)
Oración Eucarística en la noche (12 de la noche a 9 de la 
mañana)

Viernes Santo: 
Vía Crucis (12 de la mañana).
Pasión y muerte del Señor (5 de la tarde) 
Adoración de la Cruz (8  de la tarde)

Sábado Santo: 
Oración de Laudes (10 de la mañana)
VIGILIA PASCUAL (10:30 de la noche)

Domingo de Resurrección:

Eucaristías: 9, 10 12 13 (mañana), 7 y 8 (tarde)
Todas las celebraciones en canal 
YOUTUBE/C/GRUPO SAN FRANCISCO
www.franciscanosgranada.es

¡FELIZ   PASCUA 
 DE   RESURRECCIÓN!

PROGRAMA
Semana santa 2025

BAUTIZO DE LORENZO
22/03/25

Ordenación de DiÁCONO
FRAN LÓPEZ 22/03/25


